

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIOS: MADRID: Mes. 625.
PROVINCIAS: TRIMESTRE 24.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60.
NOTICIAS Y COMUNICADOS:
Se insertan, todos á precios convencionales.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OTIGNASI MADRID, PASAGE DE MATHIS

SUSCRIPCIONES: Se hacen en Madrid y Provincias. Se paga en metálico, libranza ó sellos de Corre. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM 506 POR LA TARDE. — AÑO XIII.

MADRID, MIERCOLES 7 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El Sr. Norzagaray, capitán general que era de Filipinas, llegó ayer mañana á Marsella procedente de Manila.

Los nombres más comunes en las mujeres judías de Tetuan son generalmente Esther, Simi, Estrella, Alegría, Raquel, etc., y en los hombres Abraham, Salomon, Isaac, Jacob y Benjamin.

Parece que, como base de los trabajos que se han emprendido para la medición del territorio peninsular, se han pedido á los gobiernos de las provincias y á los ministerios todos los planos parcelarios que existan en los archivos generales, provinciales y municipales.

Para la habilitación de dos nuevas cátedras de farmacia se han concedido 43,000 rs. á la Universidad de Santiago.

El cuerpo administrativo del ejército ha contratado 60,000 arrobas de paja para la caballería de Africa.

Los quintos destinados al regimiento de Ingenieros que se halla de guarnición en esta corte, continúan instruyéndose todas las tardes en la huerta de Arango.

Un fondista de Cádiz ha regalado á la iglesia de Tetuan un magnífico cuadro que representa á Nuestra Señora del Carmen.

El conde de Eu ha vuelto á Tetuan á participar de los trabajos y á tomar parte en las operaciones de nuestro ejército.

Los individuos de nuestra Marina contusos en el bombardeo de los puertos marroquíes, lo fueron por efecto de los astillazos y golpes de cordage desprendido de las arboladuras por efecto de los proyectiles que las atravesaron.

Los dos cuarteles que se van á construir en Cuba en el Campo de la Reina, se llamarán uno cuartel O'Donnell, y otro cuartel Concha.

En el mismo campo se levanta el nuevo hospital militar.

Terciendo en la polémica suscitada sobre el cambio de Tetuan por un puerto en el Océano Atlántico dice anoche un periódico para inclinar la balanza en favor del primer punto, que la comarca de Tetuan bien administrada puede producir en un año sobre ocho millones de reales, continuando el puerto franco y sin establecer derechos de puertas, ni de consumos, solo por los ingresos siguientes:

Mil patentes de industria y de comercio 500,000; contribución industrial 2,000,000; idem territorial 500,000; idem inmueble 500,000; ganadería 850,000; pies de terreno para edificios á 10 rs. pie 288,000; telégrafo 200,000; pólvora y demás efectos estancados 500,000; timbre de cartas, letras, papel sellado ó impreso 150,000; ferro-carril por cuenta del gobierno 500,000; importación de efectos en España con derecho médico 1,000,000 derechos de carga y descarga por tonelada 1,000,000; capitación impuesta á las kabilas rebeldes 500,000; total 7.688,000.

Un amigo nuestro que apenas tiene pan que llevarse á los labios á pesar de su profundo talento, y de su vasta ciencia adquirida en cuarenta años de estudio, ha recibido la siguiente carta de un amigo suyo residente en Matanzas: «Véngase Vd. acá, que de seguro se encuentra Vd. millonario de la noche á la mañana. La Amalia Ramirez se presentó anoche en el teatro y durante la representación era cubierta la escena constantemente de flores, palomas, versos y globos con pajaros de colores. Al final de cada acto le fueron arrojadas preciosas coronas, distinguiéndose entre ellas una de oro y otra de plata de mucho valor. En la canción *La Juanita* le fue presentada una rica bandeja llena de alhajas, cuyo valor se calcula en diez y ocho á veinte mil duros. A la salida del teatro fue victoreada por el pueblo y llevada en triunfo en una magnífica carretela, que la aguardaba al intento. Si así se ha recompensado el mérito de la Amalia Ramirez, figurese Vd. amigo mío cómo se recompensará el de Vd.»

Una espantosa alarma hubo en la noche del 27 en el campamento de la caballería en Tetuan. Serían las tres de la mañana, cuando repentinamente todos los caballos del primer escuadrón de búscars de la Princesa rompieron

ron las amarras, y en masa se precipitaron sobre el campamento dando relinchos. Este movimiento puso en conmoción á los demás cuerpos. Borbon, escuadrón de coraceros, también emprendió su fuga, arrollando cuanto encontraba por delante, yendo á sembrar la confusión en el regimiento de la Reina, desde donde se propagó el pánico hasta llegar al término del atrincheramiento, donde se encontraban las mulas de la artillería.

A los gritos de los contusos, al ruido de los palos rotos y de las tiendas caídas, toda la división creyó que el enemigo estaba dentro del campamento. Los jefes trataron de poner orden, mientras la artillería cargaba sus cañones, y los soldados procuraban con tener á los caballos. Pero estos temblaban como si presintieran la cercanía de un inminente peligro, y no cesaban de dar coces y relinchos. Por tres veces se repitieron los arranques desesperados de los brutos, ocasionando muchas caídas y contusiones. Al ser de día se apaciguó el tumulto, y solo entonces pudo apreciarse el destrozo causado por las carreras de los caballos. Han resultado entre heridos y contusos unos sesenta hombres. Muchas son las tiendas destruidas y muchos los útiles destruidos. Créese que este desorden le causó la aproximación de algunos chacales.

En Jerez se recibió días pasados el siguiente despacho telegráfico de Londres: «Desde el martes 28 de febrero se han reducido los derechos sobre los vinos á tres chelines por galon, y desde enero de 1861 habrá nueva reducción segun el tanto de alcohol que contengan.» El *Guadalete* comenta este despacho en estos términos: «Las proposiciones en que se harán estas reducciones de 1861 serán las siguientes: De 1 á 15 por 100 de alcohol, un chelin; desde 15 á 25, uno y medio chelines, y desde 26 á 40, dos idem. En esta última proporción se cuentan los vinos de Jerez y de Portugal. Por consiguiente los vinos que han pagado hasta el 28 de febrero 2,945 rs. por bota, salvas fracciones que aumentan ó disminuyen al cambio, pagarán desde ahora hasta enero de 1861, 1,538 rs. y desde esta fecha en adelante 983 rs. solamente; lo que constituirá un ahorro sobre el derecho antiguo de 1,962 rs. y sobre el que ahora pagará de 555 rs. Esos guarismos son la demostración más elocuente de las ventajas que vamos á obtener desde ahora.»

El basten de honor que se destina al valiente comandante de Alba de Tormes señor Casanova es una prenda digna del distinguido jefe que lo va á poseer. El palo sin ser pesado, es sólido y bello, habiendo merecido sin duda, el ser llamado de *sangre* por las vetas corridas y oscuras que semejan una arteria abierta. El puño y la contera son de muy buen oro, el primero cincelado con buen gusto. En la empuñadura llevará gravadas las iniciales del agraciado.

En el mercado de ayer se vendieron 1,736 fanegas de trigo de 43 á 52 rs.; quedaron por vender 6,186 fanegas. La cebada de 28 á 30 reales fanega, y la algarroba á 31 rs.

El invierno de 1859 á 1860 ha sido desastroso para una gran parte de los habitantes de Austria. Ya hemos dicho que en algunas comarcas de Bohemia y de Silesia, en la Croacia, Selavonia y la Istria, faltan los alimentos más indispensables y que millares de individuos se han visto en la precisión de acudir á la caridad pública y privada. Hoy podemos añadir que la escasez se estiende á otros países, como son la baja Carniola, cuya población vive únicamente de los productos de la agricultura, hoy casi agotados, y al Banato generalmente tan fértil. Las inundaciones del año pasado y diferentes influencias atmosféricas han producido este triste resultado. En muchos pueblos de los territorios de Temerward, Lugos y Grovheiskerek ha llegado el mal hasta el punto de no tener con qué hacer la siembra. El Estado ha proporcionado cantidades considerables en calidad de préstamo á los vecinos de estas comarcas desgraciadas; pero no basta y ha tenido que venir la caridad pública en auxilio de estos infelices que ya han vendido todos sus instrumentos de labranza, ganados y cuanto constituía la riqueza con que podían contar para lo sucesivo.

El gobierno prusiano piensa presentar á las Cámaras en la presente legislatura un proyecto de ley restringiendo considerablemente el monopolio de correos. En adelante, segun parece, renunciará al derecho esclusivo de trasportar los paquetes, el oro y la plata, las

alhajas, los periódicos y las hojas de anuncios no políticas, pero reservándose el de las hojas políticas.

El príncipe Carlos, hermano del regente de Prusia, habrá salido el 3 del corriente con dirección á Niza por Marsella, con el objeto de hacer una visita á la emperatriz viuda de Rusia. Acompañarán al príncipe sus ayudantes de campo los mayores Witzleber y de Puttkammer.

El proyecto de reforma parlamentaria presentado por lord John Russell en la cámara de los Comunes el 1.º del corriente, no es una nueva constitución que el gobierno se propone sustituir á la constitución actual, sino simplemente suplir las omisiones y remediar los defectos del bill de reforma de 1831. En su consecuencia, la reforma recaerá sobre la rebaja del censo, llegándose por medio de esta reducción á aumentar el número de electores en cerca de doscientos mil. Los distritos en que la población no llega á setenta mil almas, no enviarán más que un representante al Parlamento; otros, por el contrario, elegirán para lo sucesivo dos representantes; se constituirán algunos nuevos distritos y se concederá un representante á la Universidad de Londres. La segunda lectura del bill tendrá lugar el 13 del corriente.

Anteayer continuó en el Ateneo la discusión del tema que viene ocupando hace algun tiempo la sección de Ciencias morales y políticas. Los honores de esta sesión, una de las más animadas y concurridas, pertenecen por completo, dice *La Epoca*, al Sr. Moreno Nieto, quien se propuso determinar bien el carácter y las tendencias de la escuela filosófica-histórica, enemiga prudente, pero enérgica y declarada del centralismo y socialismo, y establecer bajo sólidos cimientos la idea del Estado y sus atribuciones en frente del individuo y sus derechos. Concluyó la sesión con un breve discurso del Sr. Torres Muñoz y Luva en defensa de la unidad religiosa, de los deberes del gobierno para con la industria y la importancia de la ciencia á que este señor se consagra.

Cuando el general Rios hubo reconciliado á los dos rabinos de Tetuan, le pidieron estos que les permitiese rezar por él en señal de agradecimiento.

—Nada de eso, contestó el simpático gobernador. Rezad por la reina de España, y después por el gran cristiano como le llamais vosotros.

—Bien, bien, contestaron los rabinos y sus acompañantes. Rezaremos por Isabela, por O'Donnell y por V. E.

Efectivamente, en seguida empezaron su cántico, mezclando los nombres de la reina de España, de O'Donnell y de Rios. Aquella escena no pudo menos de conmover profundamente á cuantos la presenciaron.

Se va á demoler parte de la plaza Mayor de Tetuan; en los solares se fabricarán cafés, paradores, casas de huéspedes, etc., etc. Un comerciante de Málaga va á obrar uno de estos edificios para depositar en el género por valor de 10,000 duros con destino á la venta.

El telégrafo eléctrico funciona entre Tetuan y la Aduana. Choca al ver los hilos metálicos cruzando las tortuosas calles de la medina berberisca.

El ferro-carril avanza asombrosamente.

El *Fénix de los amigos*, como nuestros poetas del siglo XVII llamarian al heróico Francisco Lopez Conejero, figura como protagonista de una comedia que con el título de *El héroe de Anghera* se ha representado en Sevilla. Se le pinta enamorado como todos los héroes de comedia, y se supone que el amigo á quien salvó con tanta banegación, era hermano de su novia. Ignoramos si el valiente y generoso soldado aprobará estas libertades poéticas, pero nosotros en su lugar no las aprobaríamos.

Las diputaciones generales de las provincias Vascongadas han mostrado su gratitud al Sr. D. José María de Ibarra, digno hijo de aquel país, por su generosa decision de plantear y sostener un hospital en Sevilla para la curación de los voluntarios vascongados.

El contrato del Sr. Salamanca con el gobierno portugués está siendo ya objeto de una violenta oposición, y de insinuaciones y dudas ofensivas al segundo.

En la lista que dimos ayer de recompensas concedidas por la acción del 31, tenemos que

hacer una adición. El capitán D. Francisco Crehuet y Barceló y el alférez D. Joaquín Selva y Lopez, ambos del regimiento coraceros de la Reina y heridos en la espresada acción, han obtenido, el primero el empleo de comandante, y el segundo mención honorífica.

Anteayer se estrenó en el Régio Coliseo, ocupado por una numerosa y brillante concurrencia, la preciosa ópera del maestro Donizetti, *Roberto Deverux*. El éxito que alcanzó su ejecución fue nada mas que mediano, y hubiera sido muy bueno, si el segundo y tercer acto se hubiesen cantado como el primero. En este fue bastante aplaudida la Grissi, que fue llamada al final á la escena, juntamente con Mario, á recibir nutridos y generales aplausos. No se mantuvo á igual altura en el resto de la ópera, y de aquí resultó que el público se retirara con marcada frialdad.

Mario, á pesar de hallarse bastante roncó, hizo un conde de Essex admirable y fue repetidamente aplaudido. Squarcia hizo lo que pudo, lo mismo que la Calderon, y el servicio de escena mediano.

La real Academia de Historia ha entregado 4,000 rs. con destino á los inutilizados en la guerra.

SS. MM. se dignaron recibir ayer noche en audiencia particular á los señores ministros de Inglaterra y al de Suecia, los que acompañados del señor introductor de embajadores, tuvieron la honra de entregar á S. M. la Reina cartas autógrafas de sus augustos y respectivos soberanos, como de haber merecido las más marcadas pruebas de benevolencia.

Ya han debido salir de Santiago dos estudiantes de medicina que pasan voluntariamente á prestar sus servicios en los hospitales militares de Africa.

La Epoca de anoche desiste de proseguir la polémica que tenia con el *Diario español* sobre si conviene ó no á nuestra nación conservar el terreno conquistado en Africa, porque cree (dice) prestar un verdadero servicio á nuestra patria en las actuales circunstancias, no prolongando por mas tiempo el triste espectáculo de división entre los que hasta hoy han sostenido una misma causa. Nuestro colega concluye su artículo con estas palabras: queremos la paz; pero no la pedimos á toda costa, sino con condiciones honrosas y que dejen completamente satisfecho el sentimiento de la dignidad nacional. De esta suerte tambien el país recibirá la paz con gusto, por que nadie hace la guerra por el placer de hacerla, sino para alcanzar una paz honrosa y conseguir el objeto preconcebido, si la campaña ha sido próspera, como á nosotros nos sucede.

El día 20 de febrero ha tenido lugar en Francfort un gran baile, con que nuestro amigo el Sr. Rancés y Villanueva, ministro de S. M. cerca de la Confederación Germánica ha celebrado los triunfos de nuestras armas en Africa. Esta ha sido verdaderamente digna del objeto á que se consagraba y del legítimo entusiasmo que nuestras recientes glorias han despertado en el ánimo de todos los españoles. No hallándose aun establecido el señor Rancés, cuya llegada á Francfort data de poco tiempo, el Sr. D. Carlos Lohmthini, rico propietario en Cuba y casado con nuestra bella compatriota la señora doña Carolina Pardo Pimentel, hija del brigadier de este nombre, se apresuraron á cederle su elegante casa, una de las más ricamente alhajadas de la ciudad. La sociedad de Francfort, desde el presidente y los miembros de la Dieta, el cuerpo diplomático extranjero, los burgomaestres reinantes y miembros del Senado, los capitalistas y personas notables de la ciudad, se apresuraron á concurrir á los salones de España y á tributar á nuestro ministro las muestras de la satisfacción con que acogian las noticias de nuestras victorias.

Han debido comenzar los ejercicios prácticos de los geómetras que han de formar el cuerpo de los ayudantes de estadística.

En Tendilla (Guadalajara) se han presentado dos *caballeros* (dos hombres de á caballo) armados con sus correspondientes trabucos y carabinas, los cuales llevaban consigo á un vecino de dicho pueblo, sin duda para hacerle pagar caro su rescate. Afortunadamente logró escaparse de las garras de aquellos foragidos, y dar parte á la autoridad, que dispuso lo conveniente para su aprehensión.

El año último se vendieron en la provincia de Madrid 24,024 libras y 3 1/4 onzas de tabaco picado, 27,689 cigarras habanos y 586,243 cajetillas de cigarrillos, mas que el año de 1858; produciendo un aumento al Tesoro de 1,044,439 reales y 6 céntimos.

Ha muerto en Barcelona D. Bernardo Ximola, modesto y honradísimo artesano, cuyo nombre disfrutaba en Barcelona de una cierta celebridad, desde que formando parte de la Junta popular de 1843, suscribió varias alocuciones y comunicaciones oficiales que se publicaron en aquellos críticos momentos con las palabras de *Patria* y *Libertad*, seguidas de su firma.

Parece que acaban de ser nombrados 18 agregados al tribunal de Cuentas del reino.

Recuerda un diarista que antes habia la buena costumbre de publicar en los periódicos oficiales los trabajos que se hacian en los caminos vecinales de las provincias; y que no se ha publicado (que sepamos) desde 1854 la relacion por semestres de las obras ejecutadas en cada provincia.

Ayer se ha sabido en Madrid por el telégrafo, que nuestra bella compatriota la duquesa de Malakoff, ha dado felizmente á luz una niña.

Tenemos por fin noticias del cuartel general que ya esperábamos con impaciencia. Alcanzan al 5 á las diez de la noche, y se han comunicado por tierra hasta Ceuta, porque segun dice el general en jefe al señor ministro interino de la guerra, seguía la incomunicación porque el Levante no permitía la aproximación de buques á la costa.

Faltando aun los vapores que salieron en busca de acémilas y camellos, no habia sido posible emprender las operaciones.

Como indicamos, el general Echagüe se habia incorporado al grueso del ejército con ocho batallones y tres baterías.

Tres buques mercantes deben salir de un momento á otro de Cádiz, conduciendo tropa á la isla de Cuba. A pesar de las necesidades de la guerra el gobierno no desatiende á aquella hermosa provincia.

Desde Algeciras decía ayer mañana el comandante general de las fuerzas navales que el viento del E. iba cediendo y abriendo la mar. Se habia enviado el *Alerta* hacia Tetuan con objeto de explorar la costa. El general Bustillos debe marchar inmediatamente hacia el mismo punto.

El *América*, el *Ville de Lyon* y el *Cavour*, estaban ayer cargando acémilas en Algeciras. Habia 200 dispuestas.

El vapor *Byzantin* ha llegado á Málaga con enfermos procedentes de Ceuta. Parte de ellos pasaron al Puerto de Santa María.

Noticias recibidas de Algeciras á la madrugada, dicen que el Levante continuaba, que habia mejorado el Estrecho; pero que el horizonte estaba cargado.

Si en efecto el tiempo lo ha permitido, habrá salido ayer para Tetuan el vapor *Ebro*, con tropa y mulas para la artillería.

Con igual rumbo y carga estaba alistado el *Provençes* en Málaga.

Se han recibido en Cádiz por el vapor inglés *Gibraltar* grandes remesas de heno prensado.

En brevísimos dias ha acuñado la casa de moneda de Barcelona mas de 20,000 duros en medias pesetas y reales que se destinan á Africa para facilitar las transacciones, porque escaseaba mucho la plata menuda.

Los despachos telegráficos que hemos recibido anoche del extranjero, anuncian dos noticias á cual más importantes, aunque creemos que ambas necesitan confirmación: refiérese la una á la salida de Mr. Thouvenel del ministerio de Negocios extranjeros, y vuelta al poder de Walewski, el adversario de la alianza inglesa: es la otra la publicación del tratado entre los Estados Unidos y el gobierno de Juárez: constantes en nuestro propósito de tener á nuestros lectores al corriente de todo lo que se dice, transcribimos las partes, con la reserva de esperar la confirmación de los sucesos que anuncian:

Londres 6.—Segun el *Morning Herald* diario tory, Mr. Thouvenel ha presentado su dimisional Emperador, ignorándose aun si ha sido aceptada. En caso de aceptación, volverá al ministerio el conde Walewski con el programa de Villafranca. Esta noticia no

ha tenido aquí gran crédito, pero tampoco se cree imposible un desenlace imprevisible, teniendo en cuenta la inescapable política de Francia.

París 6.—El correo de los Estados Unidos trae testualmente el tratado firmado entre Juárez y Mac Lane entre Méjico y los Estados Unidos.

El gobierno anglo-americano ha enviado a Chichauhua para proteger a sus súbditos.

Se han vuelto a reproducir las demostraciones populares en los teatros de Niza. En el teatro italiano ha hecho una el partido piamentés, y en el teatro francés, cuando se estaba ejecutando una cantata en honor de Napoleón el público gritó: «Viva la anexión a Francia!»

París 6.—Quedan el 3 francés a 67-90; el 4 1/2 a 97-60; el interior español a 43 1/4; el exterior a 00; el diferido a 00; y el amortizable a 12 1/8.

Londres 6.—Quedan los consolidados de 94 1/2 a 5/8.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La Gaceta confirma hoy los nombramientos que hemos anunciado de D. José Mateo Urrutia para gobernador de Teruel, y de los brigadieres de Caballería D. Joaquin Morales de Rada, y de Artillería D. José Ramón Dolz del Castellar, promovidos a mariscales de campo por los méritos que contraerán en la acción del 31 de enero contra fuerzas marroquíes.

El parte del general en jefe recibido anoche y a que nos referimos en otro lugar dice así:

«Cuartel general de Tetuan 5 de marzo de 1860 a las diez de la noche. —Estamos incomunicados, porque el Levante no permite la aproximación de buques a esta costa. —Las operaciones no pueden emprenderse mientras no lleguen los vapores que se mandaron a Málaga y Oran en busca de acémilas y camellos. Hoy se ha incorporado el general Echagüe con ocho batallones y tres baterías. Estas comunicaciones van por tierra hasta Ceuta.»

Entre los despachos telegráficos recibidos ayer en el ministerio, no hay ninguno que contenga noticias que no conozcan ya nuestros lectores, por lo cual no los reproducimos.

El embajador de España en Lisboa ha remitido al ministerio de Estado el producto de las nuevas suscripciones hechas en aquella capital a favor de nuestros heridos en la guerra de Africa por los españoles residentes en la misma. Dicho producto importa 3,205 rs.

Hoy inserta el periódico oficial la larga lista de los donativos de nuestros hermanos de Ultramar, para las atenciones de la guerra con Marruecos.

Como base para la confección del escalafón general de todos los catedráticos de institutos del reino, se ha dispuesto por la Dirección de Instrucción pública formar dos listas nominales, una de los profesores propietarios de instituto y otra de los de estudios de aplicación.

Hoy empieza la Gaceta a publicar la primera, advirtiéndose que se abra un plazo de treinta días para que los interesados que se consideren con derecho a hacer reclamaciones puedan formularlas en los términos y por los trámites establecidos.

Si los moros fueran tan diestros en pelear como en robar, serian invencibles. En la noche del 27 robaron del campamento extramuros de Tetuan un excelente caballo de la batería rodada de Sevilla y siete mulos.

Un hijo de Andalucía, y por consiguiente acostumbrado a ver campañas fértiles, escribe desde Tetuan: «Este país es de lo mas frondoso y fecundo que he visto en mi vida: hay narajos cuyo tronco es tan grueso como el cuerpo de un hombre, y una campaña feracísima.» Sentiríamos que a este correspondiente le sucediera lo que a algun periódico; es decir, que dentro de algunos días le pareciera estéril y pobre el país que ahora le parece tan frondoso y rico.

Una sensible desgracia ocurrió el 23 en Tetuan. Hallándose ocupados en una obra los zapadores, se desprendió una pared, estropeando de tal modo a dos de aquellos, que fueron conducidos al hospital. Uno ha sufrido todo el golpe en la cara, la cual tiene completamente vendada, y la hinchazón ha obrado de un modo tan excesivo, que da compasión de ver el estado de peligro en que se encuentra. La casualidad, añade el correspondiente que esto escribe, de haber sido esos desgraciados colocados en el momento en que me hallaba viendo el nuevo hospital, al lado de la cama en que está el soldado gas-

tador, herido cuando fueron degollados dos de sus compañeros por los moros, me ha proporcionado la ocasión de verlo: cuenta nada menos que siete cuchilladas de guma; pero afortunadamente ninguna le ha interesado hueso, y lo que puede ofrecer, según el facultativo que le asiste, algun cuidado, es la que tiene en una mano.

La comision de judías y judíos que pasó a cumplimentar a la señora duquesa de Tetuan, llamó muchísimo la atención. Iban todos vestidos con todas sus galas, no viéndose en el traje de las judías mas que bordados de oro por todas partes, brazaletes y pendientes de oro, todo de inmensos tamaños, cubriéndose casi todo el rostro por medio de un manto blanco puesto por la cabeza. La comitiva tuvo que ir escoltada por nuestras tropas, pues era tanta la gente que se agrupaba a su alrededor, que a no ser por esta determinación, hubiese sido difícil su tránsito por las calles.

El día 1.º de año hubo en Manila una gran parada para obsequiar al ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en China Mr. Ward, que ha pasado las Pascuas en dicha capital.

El día de Reyes se celebró en el campo de Bagumbayan de Manila una solemne misa: ofició el señor arzobispo y asistieron a ella el capitán general con su Estado Mayor y todas las tropas que guardan esta capital mandadas por el señor general segundo cabo. Acudió a presenciar este acto, tan solemne como religioso, un gentío inmenso. Concluido desfilaron las tropas en columnas de honor.

Entre ocho y nueve de la mañana del viernes tuvo lugar en Valencia el acto solemne del juramento de banderas por los quintos destinados a completar el regimiento del Infante. Frente al cuartel del Colegio Reunido, fueron colocándose sobre el andén en correcta formación los veteranos del espesado cuerpo, presentando armas al toque de la marcha real, y al hacerse dos pasos a vanguardia el estandarte del cuerpo, mientras que, vueltos y frente a dicha fuerza, lo estaban también en línea de batalla todos los quintos en número de unos trescientos, uniformados, pero sin armas. Al lado derecho de la bandera estaba colocado el jefe del cuerpo, y al izquierdo el cura castrense o capellan del mismo. Ato seguido se hizo saber por este a los quintos la gran ceremonia que iba a principiarse con arreglo a ordenanza, e inmediatamente, cruzada la bandera por la espada del mismo jefe, fueron los quintos uno por uno imprimiendo sus labios sobre la espada que formaba la cruz con la bandera, para demostrar que juraban. En seguida dicho jefe extendió con la punta de su espada el estandarte, y fueron pasando por debajo uno por uno todos los soldados que acababan de jurar.

Podemos ya por fin registrar una sesion importante de la Cámara electiva portuguesa, la correspondiente al 29 de febrero, en la que comenzó a discutirse la contestación al discurso de la Corona. En ella la Cámara se felicita de la tranquilidad interior que reina, y después de consignar su satisfacción por el lisonjero aspecto de las relaciones que el Portugal mantiene con las demás potencias, concluye prometiendo ocuparse detenidamente en el examen de los proyectos de ley presentados por el gobierno. Como se vé, la respuesta de la Cámara electiva está muy lejos de ser un documento político.

Sin embargo, ha promovido una interesante discusión, usando de la palabra en la sesión que reseñamos, hasta cuatro diputados. El mas importante fue el del Sr. Arrobas que se quejó amargamente de que en el Congo y en la Guinea no se hubiese exigido reparación bastante a los insultos que recibieran en ambos puntos las armas portuguesas, y además de que el ministro de Marina, no haya llevado a la Cámara algun proyecto para desarrollar la escuadra y dar mayor vida a las colonias.

El Sr. Carlos Bento pidió que el gobierno manifestara las instrucciones comunicadas a los plenipotenciarios portugueses en el congreso europeo, examinando además extensamente la cuestion de Hacienda, sobre la que el ministro del ramo, suspendió por ahora la contestación. El Sr. Ba diuno pronunció algunas palabras explicando los desórdenes ocurridos en Congo, y negó que el ministerio pudiese tener en ellos responsabilidad ninguna.—Cerraron la sesión los Srs. Gomez de Castro y Avila, que volvieron a tratar de negocios financieros, y aunque sus discursos fueron muy notables, preferimos ocuparnos de ellos cuando la Cámara entré de lleno en la discusión de los proyectos a que se referian dichos oradores.

La elección de los batallones que han salido del Serrallo para marchar con el grueso del ejército, se ha verificado por sorteo.

El correo extranjero llegado hoy, nos trae las noticias siguientes:

—En Washington se acaba de resolver el envío de una exposición al emperador francés relativa a las relaciones comerciales y al libre cambio.

—El buque de guerra inglés Lynx, capturó en las costas del Sur de Africa un negrero con bandera española; pero no consta si sería de nacion inglesa ó norte-americana como sucede a los que se dedican a ese tráfico.

—Lemos en la Gaceta de Wurzburg: «No es cierto lo que afirman algunos periódicos acerca de una declaración del gobierno de Prusia, el que consideraria casus belli el paso del Mincio por un ejército del Oeste. La opinión reinante en Berlín, es que la cuestion italiana no ha llegado todavía a tal punto que haga necesario a Prusia dar a conocer sus ideas sobre la materia.»

—Segun un documento parlamentario que se ha publicado el miércoles, 53 millones de reales del fondo consolidado se invirtieron en comprar metales para acuñar en Londres durante el año pasado.

—Solo falta la sancion del rey de Suecia para contratar un empréstito de 50 millones de francos votados por las Cámaras para terminar la red de ferro-carriles, el cual se negociará en Londres, Hamburgo ó París.

—Una carta de Berlín en la Gaceta de Colonia, dice que es debida al emperador Alejandro la idea de la conferencia de las cinco grandes potencias para el arreglo de la cuestion de Italia.

—El tren-correo que salió el lunes de Edimburgo chocó con el que venia de Glasgow; pero afortunadamente no hay muertos que lamentar, y sí solo muchos heridos.

—En contestación a una solicitud de mister Archer, Napoleón III ha regalado muchos libros de gran mérito y valor, incluso Las catacumbas de Roma, de Perret, al instituto real de Liverpool.

—Cartas de Roma dirigidas a un periódico inglés, aseguran que el Padre Santo tiene resuelto descomulgar al rey de Cerdeña y a sus ministros, si se verifica la agregación de las Legaciones a su reino.

—Ya han llegado a París dos generales del Piemonte, para examinar los últimos adelantos en la fabricacion de cañones rayados.

—En el presupuesto municipal de Londres se destinaron para gastos de policía el año pasado, 31,000,000 de rs. de los que solo se han invertido 47.

—Lumley el empresario del teatro real de Londres ha sido condenado a pagar por alquiler de local 251,000 rs. que debía de la temporada de 57 a 58.

—Francia ha esportado el año pasado a Inglaterra 200 millones de huevos.

—Mr. Pearson, alcalde de Hull, ha regalado a la misma ciudad 30 fanegas de terreno para destinarlas a un jardín de recreo.

—Hoy debe sufrir la última pena en Edimburgo Edwin Tomás Salt a la que ha sido condenado por asesinar a su esposa.

—Una carta de Viena publicada en la Gaceta de Augsburgo dice: «No es cierto que Austria haga preparativos para la defensa de Venecia, tales como acopios de materiales, etc. Ni siquiera se han llamado los quintos a los cuerpos a que han de desliazarse, y los oficiales todavia aprovechan la orden imperial que les permite disfrutar de tres meses de licencia.»

—Otra carta de Viena en la Gaceta de Colonia, anuncia la terminación de los trabajos de la comision destinada a proponer economías en los presupuestos austriacos. Su dictamen habia sido sometido al Consejo del Imperio, y se creía que seria aprobado. Según el correspondal, lo propuesto para los ministerios de la Guerra e Interior no satisfará y quedan existentes muchos destinos inútiles dependientes de Hacienda.

—Los dueños del vapor Ondine, cuya su mersion a causa de un choque, anunciamos la semana anterior, acaban de perder otro vapor el Pomona que venia cargado de Odesa con trigo para Londres. El miércoles salió de Malta y al día siguiente se fué a pique ahogándose catorce pasajeros. La pérdida se calcula en cuatro millones de reales.

—En las minas de hulla de Lancashire cerca de 4,000 trabajadores han dejado sus puestos pidiendo aumento de salario. La comocion causada por esto entre las empresas y fabricantes era grandísima, pues van a sufrir grandes pérdidas.

—El 26 llegó a Venecia el nuevo gobernador civil Von Joppenburg.

—En Constantinopla aseguraban que el gobierno iba a negociar en Londres un empréstito de seis millones de libras esterlinas.

—El príncipe Milos está peligrosamente enfermo, su hijo ha pedido al Sultán que le reconozca como heredero sucesor.

—El domingo se leyó en las iglesias católicas de Londres una Euclicia del Papa, dando las gracias a los fieles ingleses por las simpatías que le habian mostrado.

—El elogio del célebre químico Thénard, escrito por Mr. Flourens, se leyó recientemente en la Academia de Ciencias de París. Recomendamos este trabajo a la juventud que cultive las ciencias naturales. Thénard a los

veinte años pidió a Vauquelin socorro, al que le ocupó como ayudante y tres años después empezó la serie brillante de descubrimientos, sacando la glucina de la berilita, que le han dado un puesto tan eminente en el mundo científico. El elogio está salpicado de anécdotas curiosas de los contemporáneos del célebre químico.

—El coronel Cauty, como agente de una casa inglesa, ha presentado un proyecto al gobierno de Nicaragua, para obtener el monopolio del tránsito durante setenta y cinco años. El presidente Martínez habia nombrado una comision que informase sobre la proposicion.

—Cartas de Aspiwall dicen, que el capitán Pym, del buque de guerra inglés Gorgon, habia examinado el rio de San Juan y su derivado el Colorado, a fin de examinar la practicabilidad de hacerlos navegables, para el tránsito de los paquetes ingleses destinados a Australia. El estudio es favorable al proyecto.

—Un periódico de Berlín propuso que al entrar en los teatros el príncipe regente, seria conveniente que los espectadores se levantasen en señal de respeto. Oficialmente se ha anunciado, que el príncipe regente se opone a esa manifestacion; pero además de interrumpir la representacion, recibe S. A. otras pruebas de la lealtad de la poblacion.

—La Gaceta de Danzig anuncia que el hijo del emperador de Rusia, atravesará Königsberg y Danzig, de paso para Alemania, donde piensa viajar por algun tiempo.

—Las últimas noticias del cabo de Buena Esperanza confirman las que ya dimos a los lectores de LA CORRESPONDENCIA, de estenderse el odium tuchere. El buque de la marina de guerra inglesa Lynx, habia sofocado una insurreccion contra el sultán de Zanzibar. Pretorius diador de Transvaal habia sido elegido presidente del Estado de Orange. Se creía que el gobierno inglés no aprobaria esta union.

—Ya se ha recibido en el ministerio de Marina el diario de operaciones sobre la costa de Africa llevadas a cabo por nuestra escuadra en los últimos dias de febrero. En la comunicacion con que acompaña su parte detallado el comandante general Sr. Bustillos, se leen las siguientes líneas, que honran a las fuerzas de su mando como a su digno jefe, poniendo de manifiesto el buen deseo y el entusiasmo de la marina por cooperar al buen éxito de los planes del general en jefe del ejército de operaciones.

«V. E. comprenderá que me ha contrariado en extremo verme obligado por las circunstancias insuperables a prescindir del ataque a Rabat. Por dos veces tuve mi rumbo en aquella direccion, y dos veces me forzó el tiempo a variar.

«Tal vez no faltará quien juzgue que no debí emprender el ataque con la gran mar del Noroeste que tuve en Larache; pero yo consideré de mi deber verificarlo, aunque aquella circunstancia me colocara en condiciones desventajosas, para que tuviera principio las hostilidades marítimas inmediatamente despues de romperse las negociaciones de paz, no considerando conveniente retirarme de la vista del enemigo sin batirlo y porque según la opinion de los dos prácticos que tenia a bordo, seria muy difícil hallarlas mejores en la presente estacion.

«V. E. sabe que el 23 fue cuando se celebró la conferencia entre el general en jefe del ejército de Africa y Muley Abbas que manda las tropas enemigas, y a las 36 horas tenia yo la honra de estar batiendo a Larache en el Océano, distante 82 leguas del punto de las conferencias a que asistí, y con buques que se preparaban a aguantar un tiempo cuando les di la orden de salida.

«Principia el Diario de operaciones describiendo el orden de marcha de los buques desde Algeciras y el de combate, y luego refiere en los siguientes términos el bombardeo de Larache, que tuvo lugar el día 25.

«Almediodía tomaron su puesto el Isabel II y el Reina, y seguidamente la Blanca, verificándolo poco despues la Cortés y Bilbao con sus remolcadores, y los buques sueltos, que eran el Vulcano, la Ceres, la Buena-ventura y la Edetana, rompiendo todos el fuego según iban ocupando sus posiciones. El espacio reducido en que se maniobraba, la mar gruesa de través y lo largo de los remolcadores dificultaban la operacion de acercarse los buques; pero sus comandantes maniobraron a mi entera satisfaccion, ocupando sus puestos con pericia bajo el fuego de las baterías enemigas, a distancia de unos cuatro cables de ellas y lo mas inmediato posible todos los buques.

«Acoderados como nos halláramos en una línea N. E.—S. O., la mar gruesa del N. O era completamente de través, y los balances violentos no permitieron al Reina hacer uso de su primera batería. La Cortés y Bilbao solo pudieron hacer con sus baterías bajas la cuarta parte de los disparos que con las del alcezar y castille, tocándose en los demás buques la misma dificultad. Sin embargo de

todo, el fuego se sostuvo muy vivo y se logró acallar el del enemigo, que solo hacia sus disparos cuando los repetidos balances hacian cesar algo el de los buques. Estos se batian en tan malas circunstancias como lo hubieran hecho en la mar corriendo un tiempo.

«El manejo de la artillería con tales condiciones honra sobremanera a los equipajes, que se condujeron con la mayor pericia, y llenando cumplidamente mis deseos, a pesar de ser en su mayoría gente recién entrada en el servicio. A las doce y cuarto se llamó el viento al S. O., que aunque flojo, por el cañiz y la opinion de los prácticos, me inspiró desconfianza y me hizo comprender la urgente necesidad de poner a salvo del temporal que podia sobrevenir a los buques remolcados, que hubieran quedado muy comprometidos con el viento de travesía. Continué, sin embargo, el combate hasta la una y veinte en que, aumentando la mar por momentos y siendo por tanto mas violentos y repetidos los balances, hice señal de levar y dar la vela por considerar tambien cumplido el objeto del ataque. La maniobra indicada fue ejecutada por todos con inteligencia, sin dejar de hacer fuego mientras mareaban, demostrando el comandante del navío Reina en esta ocasion la justicia del concepto que disfruta como hombre de mar. Los enemigos jugaron de 30 a 35 cañones, bien servidos según sus punterías.

«Al día siguiente se verificó el bombardeo de Arcilla. A las doce y cincuenta y cinco minutos, dice el general de las fuerzas navales, recibí los primeros tiros del enemigo. A la una y dos rompí el fuego, permaneciendo en el por espacio de doce minutos con la máquina parada y la salida que conservaba el buque.

«Me siguieron la Blanca, el Isabel II con el navío Reina, el Colon con la Cortés y el Vasco Núñez con la Villa de Bilbao, colocándose al N. los flanqueadores, que con granadas hicieron un vivo fuego durante dos horas y media.

«Todos los buques repitieron este movimiento dos veces mas, y a las tres y quince hice cesar el fuego, despues de haber causado mucho daño a la poblacion, en la que se declararon algunos incendios; de haber apagado el fuego del enemigo, que sostuvo al principio con once cañones, y arruinado con destrozos visibles un torreón y las demás murallas. Los habitantes abandonaron la poblacion.

«El diario de operaciones concluye con la relacion de los muertos y heridos habidos en el bombardeo de Larache en esta forma:

«Fragata Princesa de Asturias.—Grumete Vicente Salgado, muerto; cabo de mar Vicente Ripoll, ordinario Antonio Manen, grumete Jaime Linares, grumete Bartolomé Zaragoza, soldado Francisco Gonzalez, soldado José Casal, soldado Miguel Gancía, heridos.

«Navío Reina Isabel II.—Soldado Francisco Teron Fuentes, herido; marineros preferentes José María Suarez y Francisco Conde, contuso.

«Fragata Blanca.—Segundo carpintero Gabriel Cervantes, contuso.»

La locomotora recorre ya los 106 kilómetros de línea férrea que median desde Barcelona a San Martín de Sasgoyolas. Es probable que en todo el presente mes llegue a Lérida, pues los rails se extienden ya desde dos kilómetros antes de llegar a Cervera hasta la orilla izquierda del Segre.

El 5 llegó a Valencia el señor príncipe de Galtzia, embajador de Rusia en la corte de España. Va con su señora y personas de su servidumbre por motivos de salud, y permanecerá una temporada en Valencia.

La division vascongada ha solicitado con instancia ocupar el puesto mas avanzado en los combates. Créese que se incorporará a la del general Echagüe.

El vapor inglés Gibraltar ha desembarcado en Cádiz muchas balas de hierro y fardos de encerado.

El diputado a Cortes y comandante de ingenieros D. Juan Modet, salió anoche de esta corte para el cuartel general del ejército de Africa, restablecido ya de sus heridas.

En Tetuan, dias pasados, un soldado del regimiento de Navarra se hallaba limpiando el fusil, que se le disparó pensadamente, y el valiente que habia salido ileso en tantas batallas, se atravesó involuntariamente su mismo pecho: el Sr. Frean dice que él le visitó cuando estaba agonizante, y le dijo llamarse Domingo Perez, que era de la provincia de Oviedo, y preguntándole si tenia padres, dijo con mucha afliccion que sí.

El correspondal del Día en Méjico hace la siguiente pintura del partido de los puros en aquella república:

«Vencidos en cuantas acciones formales se atrevieron a dar, y dispersadas sus fuerzas en todas direcciones, sus jefes andan errantes unos y refugiados otros en Veracruz, no des-

empeñando casi todos ellos mejor y mas honroso papel que el de capitanes de bandidos, que asaltan á los viajeros, entregan las haciendas indefensas al pillage, cuando no al incendio, imponen exageradas contribuciones, castigan con atroces suplicios á los que se niegan ó no pueden pagarlas. Tal es la guerra que hacen los constitucionales.

En las obras de la Puerta del Sol se han invertido durante el mes de febrero 12,382 reales 50 céntimos para los trabajos facultativos, y 6,933,60 en la seccion administrativa, lo que da un total de 19,315,64.

S. A. R. el Srmo. Sr. duque de Montpensier, ha llegado sin novedad á Medina del Campo y continuado su viaje á la Coruña.

Auoché, dice un corresponsal de Tetuan, hablé largo rato con el alcalde árabe. Después de diferentes discusiones, recayó la conversacion sobre la guerra:

—¿Qué opinas tú de la campaña? le dije.

—Que no debió empezarse: me contestó encendiendo el cigarró que le habia dado.

—¿Pues cómo?

—Ah! Yo saber que España estar fuerte y valer mucho. Yo saber que no venir vuestras tropas por dinero, sino por triunfar. Yo conocer que los marroquíes perder todas las guerritas que dar á Vds., y que si querer el gran cristiano toda Berberia ser suya.

—¿Y cómo no te opusiste á la guerra ejerciendo tu influencia con los que mandaban en Tetuan, Fez y Tánger?

—No oponer yo? Saber tú que ir yo cuando llegasteis á Ceuta, y decir al bajá: cristiano no estar en nuestra tierra. Tetuan perdido. Hagamos paz; pero el bajá estar ciego, y creer que los suyos eran muchos.

—¿Y qué pasó cuando vieron que tenias razón?

—Oh! ninguno estar aquí para escuchar á mí: todos huir con Muley-Abbas, y yo tener que defenderme contra las kabilas que estar gente muchísimo bruta y sin conocimiento de las cosas de nuestra gente (clase).

Diciendo esto, uno de los concurrentes anunció, que según se decía, Muley-Abbas se disponia á defender el paso del Fondak.

—Ah! Ah! exclamó la autoridad berberina, Muley-Abbas no tiene fuerzas bastantes. Ser sus soldados de los peores, porque los montañeses y rifenños no estar ya por guerra.

—Pero ahora le han llegado á esperar refuerzos de la provincia del Garb.

—Dudar cristiano mucho de los refuerzos. Muley se engaña, porque hacer la guerra sin dinero, y esa gente estar por el dinero. Si vais á Fondak, yo sé que con una guerrita chica los hareis huir, y si no parar, llegareis á Tándja (Tánger) que estar esperándoos.

La retirada vino á cortar el diálogo. Cada cual se despidió de sus amigos dándose las buenas noches.

No sabemos de dónde saca *El Horizonte* que *La Correspondencia* escribe toda confusa y aturrida en la cuestion de la conservacion de Tetuan suscitada por *La Epoca*. Parece nos que nuestras palabras son bastante esplicitas y terminantes para que nadie pueda tacharlas de confusion ni de aturdimiento.

Las Novedades, que frecuentemente nos favorece con sus ataques sin provocacion de nuestra parte, supone que *La Correspondencia* truena contra todo lo que es discusion y echa de menos los tiempos en que no habia en Madrid mas que *El Diario de ansas*.

Como se nos alcanza perfectamente el origen de la guerra de que somos objeto, no nos entretendríamos en refutar las peregrinas acusaciones de nuestro colega, si no fuera porque ni por un momento queremos aparecer como no somos, ni que se nos atribuyan propósitos que están muy distantes de nuestro ánimo.

gen de la guerra de que somos objeto, no nos entretendríamos en refutar las peregrinas acusaciones de nuestro colega, si no fuera porque ni por un momento queremos aparecer como no somos, ni que se nos atribuyan propósitos que están muy distantes de nuestro ánimo.

¡Enemiga del periodismo en el cual ocupa un puesto mas importante del que su modestia esperaba, pero que la libertad de las sugerencias de la envidia, de que no todos están exentos. De dónde ha sacado *Las Novedades* esa singular especie? *La Correspondencia* no es enemiga, no, ni puede serlo de la discusion levantada, digna, fecunda en ideas; lo que *La Correspondencia* quiso consignar, llamando la atencion sobre el grito de desaliento escapado en un momento de cansancio sin duda al *Diario español*, es que la polémica diaria suele no ser fecunda, es, que es imposible llenar todos los dias con éxito esa penosa tarea de trazar un artículo de fondo; es que el país aprende poco con esas frecuentes luchas de recriminaciones, con esos vergonzosos pugilatos que toman por palenque las columnas de la imprenta periódica.

En cuanto á que *La Correspondencia* ha servido al general Narvaez, principalmente al Sr. Bravo Murillo, y que volverá á servirlos, según pronostico de *Las Novedades*, contentaremos: 1.º que siendo público que desde el mes de octubre último la direccion de *La Correspondencia* ha cambiado de manos, *Las Novedades* ha sentido á sabiendas un hecho que no podia ser cierto. 2.º Que el papel de profeta cuadra mal en estos tiempos, y que *La Correspondencia* no reconoce á *Las Novedades* por juez de su conducta, no le concede el derecho de hacer suposiciones que con razon podria calificar de calumniosas, ni le seguirá, por último, en ese camino de discusiones inútiles, anticipadamente rechazadas por nosotros.

El honorable Sr. Guillermo Preston, ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos de América, acompañado del señor introductor de embajadores, fue ayer noche recibido por SS. MM. en audiencia particular con motivo de ausentarse temporalmente de esta corte, y tan angustios señores tuvieron la benevolencia de manifestarle desear su pronto y feliz regreso.

Los estudiantes de la universidad de Salamanca han acordado redactar una esposicion dirigida á los de las demás escuelas de España para que entre todos se costee un buque especial dedicado al gobierno.

El P. Fray Antonio Revilla, cuyo fallecimiento hemos anunciado, era uno de los mas ilustrados y virtuosos misioneros de Tierra-Santa. En el año de 1847, cuando tanto se sentia la escasez de religiosos en los Santos Lugares, pasó á Jerusalem, abandonando su buena posicion en la provincia de Soria. En aquellos conventos desempeñó cátedras de Teología y lenguas, y conoció su mérito fue nombrado procurador general de la Orden, que con el mayor acierto y escrupulosidad ejerció las funciones de tal por espacio de algunos años.

Resentida su salud con tantos trabajos, regresó á España en el año próximo pasado con la alta mision de reformar el Colegio de Priego de tal manera, que le fue preciso, por indicacion de los médicos, establecerse en Valencia. Nuestra bondadosa y caritativa Reina, sabedora de la triste situacion del P. Re-

villa, le proporcionó de su bolsillo particular recursos para pasar á los baños de Italia, y como premio de sus virtudes, le concedió una pensión vitalicia que solo ha disfrutado pocos dias, por pasar á mejor vida la noche del 20 de febrero último despues de una larga y penosa enfermedad soportada con resignacion ejemplar.

La república de Méjico antes de la guerra con los Estados Unidos, contaba una superficie de 219,331 leguas cuadradas; hoy no tiene mas que 113,856.

El día 27 se celebró misa en la plaza de España en Tetuan, asistiendo á ella la señora del general en jefe, que vestia capota blanca, pañoleta de terciopelo negro y un traje de raso verde. Al aparecer el sacerdote, cruzaban la plaza varios judíos y un comandante les obligó á quitarse el casquete, que suele cubrir su cabeza ó á apartarse de aquel sitio: prefirieron marcharse, aunque escuchaban con gusto nuestras músicas. Según parece sus sacerdotes ó sus sabios les prohiben terminantemente escuchar siquiera estas amonestaciones, á las cuales al menos por cortesía debieran ceder.

La Cronica de Gibraltar, cuyas ilusiones respecto á los triunfos de sus amigos los bárbaros marroquíes, se han visto tantas veces desvanecidas, publica el día 3 el artículo siguiente, encaminado á dar á los marroquíes la esperanza que les falta:

«Las noticias recibidas de Tánger representan á los moros consolados despues de la pérdida de Tetuan, y animados de una determinacion para continuar la guerra con espíritu. El tono firme del Emperador y su decision de defender á toda costa la integridad de sus dominios; la promesa de venir al teatro de la guerra con mayor fuerza que la presentada hasta el día á los invasores; la conviccion de que es sed de dominio territorial el motivo real de la agresion española, se ha manifestado en las condiciones de paz recientes ofrecidas por España, y que lo alegado de la ofensa de Ceuta era meramente el pretexto que ocultaba el objeto verdadero de la guerra, todo eso combinado ha vuelto á encender un fiero espíritu de resistencia en la poblacion de Marruecos.

Si por tanto España no quiere la paz en términos mas arreglados al objeto reconocido de la guerra que ha ofrecido hasta aquí, debemos esperar que la lucha sea de muy larga duracion. Las operaciones marítimas contra los puertos no parece probable que hayan influido mucho en la contienda, á juzgar por los daños causados á Larache y Arzilla en el reciente bombardeo.

Larache en las ocho horas que duró el bombardeo, sufrió el derribo en tres ó cuatro sitios del parapeto de la antigua muralla y algunas casas de la ciudad sufrieron mas ó menos. Solo hubo un muerto; pero esto no debe tomarse como una prueba de que los fuegos españoles no estuvieron bien sostenidos y dirigidos.

El hecho cremos sea que al acercarse la escuadra, la ciudad fue abandonada completamente: por eso solo podian sufrir los artilleros, y por españoles á bordo sabemos que debido á la situacion de la bateria española y al movimiento de los buques por la mucha mar, el apuntar á la bateria era difícil y las descargas fueron á dar á la ciudad.

Kaid-Abbas-Emkicheh, que mandaba la infanteria morisca desde el principio de la guerra hasta la toma de Tetuan, ha sido nombrado gobernador de Tánger, el domingo tomó posesion de su destino. Dicen que es un

oficial valiente, enérgico é inteligente, y está preparado á defender la ciudad con entereza. Las mujeres y los niños han sido trasladados al campo y se han adoptado medidas defensivas. Creemos que en Ain-Jedida está la salvacion ó pérdida de Tánger. Si O'Donnell atravesase ese desfiladero con la misma facilidad que los de Cabo Negro, Tánger no podria resistir al ataque combinado por mar y tierra.

El Sr. Escario, superintendente de Filipinas, habia llegado al punto de su destino á la fecha de las últimas noticias.

El tesorerero de Valencia ha llevado á Málaga mas de seis millones de reales, para las atenciones del servicio que se cubre con entera puntualidad.

El gobernador de Andrinópolis Hazri Imf, se ahogó en el Mariza hace algunos dias. Pareció que paseándose por la ribera, se le escurrió un pie y cayó al agua; un criado que le acompañaba, intentó en vano salvarle, porque arrastrado por la corriente del caudaloso rio, el desgraciado bajó solo pudo ser esraido cuanto era ya cadáver.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy se nos ha comunicado por el ministerio de la Gobernacion, el DESPACHO TELEGRAFICO siguiente:

El general en jefe del ejército de Africa, al ministro interino de la Guerra:

Campamento de Tetuan 6 de marzo á las dos de la tarde.—Desde mi parte de ayer no ha ocurrido novedad.

Continúa la incomunicacion. Ha llegado un vapor con camellos y sin comunicar con tierra ha tenido que zarpar con rumbo á Ceuta.

La señora duquesa de Tetuan ha salido esta mañana de Granada.

Ayer fue sacado en fotografia para la *Historia de Madrid* el retrato de cuerpo entero del serenísimo señor infante D. Sebastian Gabriel de Borbon; S. A. vestia uniforme de capitán general, y la operacion fotografica se verificó en el jardin del palacio del Casino. Acompañaban á S. A. R. sus gentiles hombres señores Barona y Castellanos y el autor de la historia mencionada, señor Campmany y Montpalau.

Leemos en *Las Novedades*:

«Por mas que *El Diario Español* quiera quitar importancia al artículo publicado por *La Epoca*, sobre devolución de la plaza de Tetuan, desgraciadamente se atribuye á inspiracion oficial, teniendo en cuenta el puesto tambien oficial que ocupa su corresponsal cerca del general en jefe.»

Siendo público que una de las causas del rompimiento de las negociaciones con los marroquíes, fue la conservacion de la plaza de Tetuan, que España conceptuaba necesaria, á cualquiera se le ocurre que no habian de darse ahora inspiraciones oficiales contrarias á lo que poco há constituia una de las bases sentadas para tratar de paces.

El hecho mismo de haber opinado en diversos sentidos la prensa amiga del gobierno, escluye toda suposicion de inspiraciones ministeriales. *La Epoca*, con su criterio propio, obedeciendo á convicciones respetables, atendiendo al espíritu de sus correspondencias, que pueden reflejar una opinion mas ó menos

arraigada en alguna parte del ejército ó en algunos jefes, ha escrito de la manera que ha tenido por conveniente, enunciando juicios, que podrán ó no calificarse de oportunos, pero que merecen sin duda sobre un asunto que merece toda la atencion de la prensa.

Nosotros nos congratulamos de que en los negocios de la guerra como en los de todo género que no puedan comprometerse los intereses públicos, haya la discusion mas amplia, porque solo así se ilustra la opinion y se impide que esta se extravie.

Bajo este aspecto, no nos pesa del debate suscitado por *La Epoca* y sentimos que renuncie á continuarle.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á fin del corriente ó voluntad á 44-50; al contado se ofrecia á 44-45 y hallaba dinero á 44-40. La diferida se publicó á 31-45 al contado y 31-50 á fin del corriente.

A última hora quedaba el consolidado á 44-40 al contado y la diferida á 44-40.

A última hora recibimos los siguientes importantes DESPACHOS TELEGRAFICOS que traducimos é interpretamos para la mayor precipitacion:

Paris 7.—El conde de Cavour, contestando al despacho de Mr. Thouvenel, manifiesta que las cuestiones pendientes están sometidas á las poblaciones interesadas, que son las que han de decidir las. Si Toscana vota (añade el conde de Cavour) su propia autonomia, Cerdeña contribuirá franca y lealmente á vencer los obstáculos que se opongan á esta resolusion. Si Toscana vota la anexion, no podrá rechazar esta idea. El establecimiento de un vicariato en las Legaciones como que implicaria la ingerencia directa de la corte romana en la administracion interior, encontraría absoluta resistencia en dichas poblaciones y la autoridad pontificia quedaria allí mas conculcada que con una separacion absoluta.

El conde de Cavour cree que Francia conseguiria su objeto llevándose á cabo la anexion bajo reserva expresa por parte del rey de reconocer la alta soberania del Papa, comprometiéndose á ayudar hasta con la fuerza armada á mantener su independencia, con tal de que la corte de Roma se obligue á abonar ciertos gastos. Igualmente el conde manifiesta, que reservara para otro despacho la contestacion á las demás cuestiones que no se refieren directamente á la Italia central.

Londres 7.—Kinglake presentará el lunes en la Cámara, un proyecto de mensaje dando las gracias á la Reina por la publicacion de los documentos relativos á la anexion de Saboya á Francia, y expresando el deseo de que S. M. invite á las grandes potencias á que se unan á Inglaterra para impedir los proyectos anexionistas, que pueden excitar la desconfianza en Europa.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

GISSCO.—A las ocho de la noche, *El mal Apóstol y el buen ladrón*.—Baile.

FRANES.—A las ocho de la noche, *Un peregrino prodigioso*.

PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche, *La escuela de las coquetas*.—Baile.—*Las tramas de Carulla*.

VIAJAR DE INCOGNITO.

92 En su corte, trazos y perfiles, era para el indudable. Si aquella madre desnaturalizada que sacrificaba el cariño de su hija á las veleidades de su desventurada; la madre voluntariosa y joven, que sin remordimiento habia preparado la fuga de Susana, la malvada y descontenta criada, se llenaba de vergüenza y admiracion, al ver despues de larga ausencia la hija, pervertida tal vez por su criminal conducta.

—¿Por qué se conmueve Vd. al ver á su madre? dijo Esteban con dulzura.

—Mi madre... repuso la joven despertando de la meditacion en que se hallaba abismada; ¡mi madre! ¡yo no tengo madre!

Habia una verdad tan desgarradora en esta locucion negativa, que Esteban creyó prudente no insistir en mas preguntas.

El vals habia concluido y Esteban acompañó á Susana hasta su asiento. Rosa sostenia una conversacion viva y animada con Victor, que al verle se levantó riendo y dándole una palmada en el hombro, destrozó en su oído estas palabras:

—Dentro de ocho dias estará casado.

Esteban escuchó distraídamente esta confidencia y paró su atencion en Susana, que habia ocupado el asiento de Victor, presa todavía del disgusto experimentado al reconocer á su madre.

De improviso alzose un murmullo indefinible hacia un ángulo de lo último del salón: los concurrentes corrieron á averiguar la

POR RODRIGUEZ SEOANE.

93 causa de aquel desorden y pronto circuló de boca en boca esta frase:

—Se ha desmayado una señora.

—¿Era vieja? preguntaban los pisaverdes con interés.

—De media edad, replicaban los chuscos.

—Se aburría de no bailar, añadian otros.

La desmayada era doña Sotera. Esteban aprovechando la confusion del baile, huyó de allí agitado por mil diversos sentimientos.

—¡Ojalá que yo fuera como ella!

—¿Y por qué?

—Porque yo me aburriría de no bailar, añadian otros.

—¿Y qué harías?

—Me aburriría de no bailar, añadian otros.

—¿Y qué harías?

VIAJAR DE INCOGNITO.

96 sima alma creó haber comprendido: te has entregado á amor de baja ralea; dejándote cautivar del mas refinado coquetismo; te has convertido en pródigo, dissipador, en un despreciable tronera.

Y todo esto en balde: tu corazón insensible, gastado sin haber sufrido las borrascas del amor; incapaz de abrigar un sentimiento noble, prosigue siendo tu verdugo mas cruel, prosigue atormentándote sin piedad.

En el fondo de mi alma te compadezco, pero ni un instante mas quiero apadriñar tus extravíos. Lanzate libre de trabas en la senda de la inmoralidad, busca placeres que puedan hacerte amar la vida y olvidar mis amargas penas, porque mis consejos son inútiles, son impotentes para modificar ni un ápice tu original conducta.

Y tengo yo la culpa de no haber probado jamás la deliciosa calma de la vida? esclamó en un arranque de cólera Esteban, apartando lejos de sí la carta de su amigo.

Tomando luego una actitud pensativa, apoyó la cara entre las manos, y permaneció largo rato abismado en profunda meditacion.

—¡Dios mío! prorumpió el cabo con acento de amargura, ¿qué me falta, qué vacío siento en mi alma que tanto acibara mi existencia?

Por espíritu tomó una de las cartas que devolvía Celestino, y al acaso tropezó en ella con estas líneas:

—Hay en mi espíritu una maldica tendencia á analizarlo todo, á descender á la averi-

VIAJAR DE INCOGNITO.

96 no bailar con la recomendacion del lealista.

—La presencia de esta mujer ha llegado á serme antipática ¿qué haré para evitarla de pareja? reflexionaba Esteban, mientras que un joven agregado de la embajada portugués se acercaba á disipar su indecision, llevándose á la causante de tal zozobra.

Victor valsaba sin descanso con Rosa; el círculo del baile presentaba un aspecto fantástico: las cintas y los vestidos flotaban á merced de rápidas vueltas; plegándose y ensanchándose de un modo caprichoso; los colores se confundían alejándose y formaban un mosaico realizado con los cambiantes del iris, que variaba, se encogia, brillaba ó bien se desvanecía en una curva de ropajes blancos.

Esteban, respirando en una atmósfera cargada de aromas, electrizándose al contacto de aquellas mujeres ligeras, como el ambiente de la inconstancia, vaporosas, como las hadas de nuestros sueños infantiles, alegres, como la imagen del placer, sintió el aguijón del deseo y libre de su compromiso con la joven morena, á través codeando y chocando por entre las parejas, decidido á bailar con Susana.

La esposa de Leoncio, vestida con sencillez, avergonzaba con su incomparable blancura la del traje que llevaba puesto. Esteban estrechó su leve talle y fué á perderse luego con Susana entre el trópel del parejas que formaban la rueda viviente del baile.

Hubo un momento en que el casamiento se apoderó de los mas intrépidos y el círculo

POR RODRIGUEZ SEOANE.

99

no bailar con la recomendacion del lealista.

—La presencia de esta mujer ha llegado á serme antipática ¿qué haré para evitarla de pareja? reflexionaba Esteban, mientras que un joven agregado de la embajada portugués se acercaba á disipar su indecision, llevándose á la causante de tal zozobra.

Victor valsaba sin descanso con Rosa; el círculo del baile presentaba un aspecto fantástico: las cintas y los vestidos flotaban á merced de rápidas vueltas; plegándose y ensanchándose de un modo caprichoso; los colores se confundían alejándose y formaban un mosaico realizado con los cambiantes del iris, que variaba, se encogia, brillaba ó bien se desvanecía en una curva de ropajes blancos.

Esteban, respirando en una atmósfera cargada de aromas, electrizándose al contacto de aquellas mujeres ligeras, como el ambiente de la inconstancia, vaporosas, como las hadas de nuestros sueños infantiles, alegres, como la imagen del placer, sintió el aguijón del deseo y libre de su compromiso con la joven morena, á través codeando y chocando por entre las parejas, decidido á bailar con Susana.

La esposa de Leoncio, vestida con sencillez, avergonzaba con su incomparable blancura la del traje que llevaba puesto. Esteban estrechó su leve talle y fué á perderse luego con Susana entre el trópel del parejas que formaban la rueda viviente del baile.

Hubo un momento en que el casamiento se apoderó de los mas intrépidos y el círculo

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Juan de Dios, fundador, y San Julian, arzobispo de Toledo. Culto divino para mañana.—Se celebrará en la iglesia de San Juan de Dios, donde es el primer día de Cuarenta Horas y se festeja a su titular, pronunciando su panegírico en la misa, D. Juan Fernandez, y cantándose por la tarde completas antes de reservar.—Novena a Nuestra Señora de las Angustias: continúa en la Latina, predicando por la tarde D. Gregorio Montes.—Misiones: empiezan en Santo Tomás, siendo oradores alternativamente, el P. Félix Cumplido y el padre Cosme Damian Larando: prosiguen en San Isidro, San Andrés y Alarcon, segun tenemos anunciado.—Misereres: se tendrán como el jueves anterior y predicarán: por la tarde en el Sacramento, D. Hilario Guerrero, y en las Comendadoras de Santiago, D. Joaquin Corral.

Obsequio semanal a Jesús Sacramentado: se le tributará en San Ginés, San Isidro, San Pascual, San Justo, Santa Catalina de los Donados y otros templos. Ejercicios espirituales: se practicarán de noche en Montserrat, oratorios y otras iglesias, y serán oradores, en los Italianos el señor Lasagabaster; en San Ignacio D. Castor Compañía y en la Bóveda de San Ginés don Ciria Cruz.

Nota.—La misa y oficio divino son de San Julian arzobispo de Toledo, con rito doble mayor y color blanco, haciéndose conmemoración de la Feria. Hospital de San Juan de Dios.—Mañana jueves, con motivo de ser la festividad del santo titular de este piadoso establecimiento se permitirá en él la entrada del público desde las doce del día hasta las cinco de la tarde, con la circunstancia de que así en las enfermerías de hombres como en las de mujeres se limitará el permiso a las personas de su referido sexo. Asimismo se advierte que en el espasmo día se suspende la consulta facultativa diaria establecida en dicho hospital.

Ratería.—Hace tres días tomó cierto perillan un ciento de huevos en una tienda de la calle del Pez inmediata a la Corredera de San Pablo, suponiendo ser para una señora paraguiana que habita en aquella vecindad. Al cargar con la cesta dijo que le acompañaran para cobrar el importe; pero a un descuido del que iba con el secoluto no se sabe de qué modo, haciendo ver al vendedor chasqueado que toda precaucion es poca con los rateros de Madrid.

Circo gallico.—El domingo 4 se verificaron seis peleas. Dióse principio con la de un gallo gallo, de Zurita, y otro giro, de Manuel, de igual peso, disputándose 800 reales, que fueron ganados por el de Manuel. Otro de este, colorado, fue vencido por uno, colorado tambien, de Anastasio: se cruzaron 1,000 rs. Tomaron parte en la tercera pelea uno giro, de Anastasio, y otro colorado, de Manuel, triunfando el giro: consistía la apuesta en 700 rs. La cuarta riña fue tablas entre dos gallos colorados, uno de Cabello y otro de Zurita. En la pelea siguiente midieron sus fuerzas un gallo giro, de Ramon, y otro colorado, de José, siendo derrotado el de este, quien perdió 300 rs. Por último, quedó dueño del campo uno colorado, de Cabello, que venció en buena lid a un gallo, de Anastasio: se peleó por 1,740 rs.

El domingo 11 habrá peleas, empezando a las doce en punto.

Comento comentado.—Comentando el revisero en Madrid del Journal do Porto el proverbio «quien no ha visto a Lisboa, no ha visto cosa boa», dice lo siguiente, que nos permitimos comentar en unos cuantos paréntesis: «Para comprender este proverbio, es necesario, antes de todo, vivir en la capital de España (y haber vivido en la de Portugal) Hace mucho tiempo que me devano los sesos buscando la solución de un problema que aun no he encontrado (que estudie sus matemáticas, como dice un personaje de Moratin.) Por qué razón a todos gusta Lisboa y Madrid a pingüno? (Con que para usted mismo es incomprendible?) Con que a ninguno gusta Madrid? Dijo Blas y punto redondo. Puen responderme, que Oxentorn encontró a Lisboa pésima, y a Madrid hermoso (y el alemán Flintz dice, que mas

vida y mas alegría enoerra Madrid en una calle que Lisboa en todas.)

Tambien yo conocí a un hombre que comia toda clase de insectos por mas repugnantes que fuesen (aquí tiene Vd. la solución de su problema). Hay hombres afectados de nostalgia que nada encuentran bueno fuera de lo suyo. (Vd. debe ser de Lisboa). Un laponio del Miño decia volviendo de la capital: Lisboa es buena, pero no llega a Tayaon de Cima. Y Tayaon de Cima es una aldea miserable (Vd. es algun laponio de Lisboa). Los quintos gallegos que venian a los regimientos de Madrid morian todos de morriña (muermo en Vd. ¡qué palabritas usal! Comenzaban a decir «me muero» y se morian (de risa se muere uno oyéndole a Vd); pero al fin se descubrió un específico contra la morriña, que era darles una gaita gallega (no tiene Vd. mala gaita!) Estoy seguro de que el gaceticillo (habla del de LA CORRESPONDENCIA) se moriria en Lisboa de morriña (¡Eeechem! Vd. dispense que le haya soplado este estornudo) ó habria que hacer una corrida de toros para curarle (¡ya! y que la describiera el Sr. Silveira da Mota para que fuese peor la cura que la enfermedad).

Fallecimiento.—Ha fallecido en Madrid doña Joaquina Nombela de Benavides, señora muy apreciada por sus virtudes y amable trato y perteneciente a la familia del joven y estimable escritor del mismo apellido. Pastoral.—El señor patriarca de las Indias ha dado una tierna, elocuente y piadosa pastoral con motivo de la Encíclica del Padre Santo: «Pedid, hijos míos, en vuestras oraciones al Señor que derrame sobre su vicario en la tierra el suave rocío de sus consuelos, que fortalezca su espíritu é ilumine su entendimiento en la tribulación con que le prueba.» Esto dice el señor patriarca y este es el espíritu de la carta pastoral.

El Sr. Vedra.—Dice el periódico de Lisboa O Parlamento.—Buena noticia literaria! Nos consta que el Sr. Vedra distinguido escritor español, trata de publicar en breve un volumen de poesías y algunos trabajos paleográficos que ha hecho sobre nuestro país.—No conocemos al Sr. Vedra sino para servirle; pero que sea muy enhorabuena.

Terceto.—Se fué a casar un tartamudo, y el sacerdote que debía echarle la bendición era tambien tartamudo y muy vivo de genio. Con esta coincidencia empezó el diálogo del modo siguiente:—Que-que-si-quieres-a-Si-mo-mo-na...—Que-que-si-que-que-ro, con testó el novio.

Creó el cura que aquel sería un tuno que en momentos tan solemnes se propondria mofarse de él y le miró ya con sospecha. A la segunda pregunta se imaginó a su vez el no-

VAPORES CORREOS DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS.

Vapores de ruedas, Cid Barcino, Balaer y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, América Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wiredo, y Línea desde Marsella y Liverpool a la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, siguiendo despues a Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias. SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ. Regreso, sale de Cádiz el lunes, Málaga el martes, Almería el miércoles, Cartagena el jueves, Alicante el viernes, Valencia el sábado, Barcelona el martes. Llega a Marsella el miércoles.

Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Gaheta, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipacion. PARA PASAJES Y CARGA acudir a los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miérc. y Viern. t.)

DON JOSE BENEITE, DENTISTA AMERICANO,

participa a sus numerosos amigos y clientes, que ha regresado a esta corte de su viaje a Francia, Inglaterra y varias capitales de la Península. Ventajosamente conocido en las principales capitales de Europa por las difíciles operaciones que ha practicado y la perfeccion con que elabora las dentaduras artificiales. La prensa de las cortes donde ha operado, le ha considerado como una notabilidad en su profesion y la riqueza de instrumentos que posee, unida a su práctica, le ponen al nivel de los mas aventajados profesores del extranjero, a donde no tendrán necesidad de acudir en adelante los que sufren enfermedades en la boca. Los muchísimos compromisos que tiene en esta corte, le obligan a demorar por algun tiempo sus viajes de costumbre a París y Londres. Admite consultas, de diez a cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, piso segundo.—(1 v. m. 2 v. t.)

vio que el cura se burlaba de él, y comenzó a impacientarse. A la tercera iba a estallar una de púlpito borbórico, cuando el sacristan que tambien tartamudeaba, se acercó con aire pacificador.

El cu-cu-ra-es-tarta-ta-mudo. Entonces el novio ebrio de coraje lanzó un sopapo al sacristan que se quedó viendo visiones, dejó a la novia plantada en medio de los testigos y del cura, y se fue diciendo: ya-no-me-ca-caso.

Un doctor negro.—Ha sido preso un negro muy conocido en la Junqueira (Portugal) por haber vuelto loca a una mujer con un breva-ge. El negro es curandero y adivino. Se le encontraron los instrumentos mágicos que consisten en un cuerno de carnero despuñado, con señales de haber sido puesto al fuego, un pedazo de hueso que tambien parece de carnero, un manajo de yerbas, secas otras casi en polvo y una baraja. Fácil es comprender cuáles eran los medios que este doctor negro empleaba para sus curaciones. Dicese que ha prometido volver el juicio a la mujer en ocho días si le dejan encerrarse a solas con ella. ¡Ya!...

ANUNCIOS. CON PERMISO DEL CASERO, SE traspasa el local del establecimiento litográfico, calle Mayor, núm. 101. Las condiciones son sumamente arregladas. Las personas que quieran informarse pasarán a dicho establecimiento a verse con el dueño, desde las diez de la mañana hasta las siete de la noche. (1)

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES. Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños: los hay con estoque para niños.—(9 v. m 10 v. t. 1.)

VENTA DE DOS CASAS. Segun providencia inserta en el Diario oficial del viernes 2 del presente marzo, se sacarán a la venta en pública subasta el 14 de este mes, a las doce del día, en el juzgado del Barquillo, las casas situadas en la calle de Lope de Vega y señaladas con los números 40 y 42, las cuales tienen de superficie 6,634 pies cuadrados y han sido retasadas por su mal estado en 204,380 rs. a rebajar cargas que consisten en un censo cuyo capital es 1,600 rs. El que desee mas pormenores, puede acudir a la escribanía del doctor D. Claudio Sanz y Barea, plazuela del Angel, núm. 14, ó a su estudio, calle de Atocha, núm. 35.

VA EXTENDIÉNDOSE todos los días el consumo de las Sopas Coloniales, por la gran baja de precios que ha introducido la COMPANIA COLONIAL en este tan delicado y saludable alimento, elaborándolo en su propio Establecimiento. Sus productos superan a los que proceden del extranjero, y cuestan mucho menos. Tapoca del Brasil en sémola, 4 rs. el paquete de media libra, en vez de 6 y 7. Sagú de la India, 3 rs. 7/8, en vez de 5 y 6. Arrow-root de Jamaica, 7 rs., en vez de 10. Hay paquetitos de a cuarteron.—Todos llevan puesto el sello de la COMPANIA. De la media libra se sacan unas 18 raciones. SE HACE REBAJA a los expendedores. DEPÓSITO CENTRAL, Montera, 16. El vasto establecimiento de la COMPANIA COLONIAL, tanto por las mejoras que ha realizado, como por su importancia, es la primera especialidad del reino en Chocolates, Cafés molidos, Té y Sopas Coloniales. Se remiten prospectos. Se manda a provincia.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, a las once de la mañana en punto, para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

ASFALTOS DE TORRELAPAJA, ADMINISTRACION CENTRAL, calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo. (6 v. m. y v. 8.) MARSILLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos a las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

MUSICA. HIMNO Y POLCA DEL GENERAL PRIM, CON SU RETRATO. Himno por *** para canto y piano, 10 rs. Polka por D. Zabalza, para piano, 8 rs. Reunidos 12 rs. La polka para banda 20 rs. Escenas de campamento, por C. Oudrid. Himno para piano, 4 rs. Seguidillas para canto y piano, 4 rs. Reunidos 6 rs. Carrera y Sanz, hermanos, calle del Príncipe, 15, Madrid. (D. 8, 10 y 12.)

AVISO A LAS SEÑORAS. Doña Martina Bueno, que hace muchos años tiene almacén de modas en la Carrera de San Gerónimo, 13, principal, pone en conocimiento de las señoras de esta corte, que la tienda de modas que se ha puesto en la misma calle núm. 19, no es suya ni lo ha sido nunca, ni siquiera conoce a la dueña de ella, de quien siente tener que ocuparse, a no haber sabido que esta señora se apropia el nombre de doña Martina, con el fin que las señoras pueden figurarse, y con grave perjuicio de sus intereses y los de sus hijos. (1 v. m. 2 v. t.) SE VENDE UNA CAMA GRANDE DE caoba. Darán razón, calle del Reloj, núm. 7, portería.—(0 v. m. 1 v. t.)

DE LA GANADERIA DE JUAN YAGÜE, vecino de Santuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real: Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima a siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, pintalazada, con hierro de C en la nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se replica se dé aviso, si alguno supiese su paradero, a quien se abonaría la incomodidad, bien avisando a la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien a su dueño.—(0 v. m. y 1 v. t.)

98 VIAJAR DE INCÓGNITO quedó mas holgado por la retirada de algunas parejas. Estéban, desvanecido por la velocidad de continuados giros, bailaba ya como un atolondrado. Susana, palpitante, respirando con dificultad, parecia gozar en aquella incansable sucesion de vueltas que habian hecho asomar carminados colores a sus pálidas mejillas, para añadir nuevos quilates al tesoro de su interesante fisonomía. Rendida al cabo de fatiga, apenas pudo articular con voz entrecortada esta palabra: —¡Paremos! Y Estéban se detuvo jadeante en un ángulo del salon, sosteniendo a Susana cuyos ojos recorrian con vaguedad los diversos accidentes que en torno se desplegaban. De improviso notó el joven en su brazo una presión extraordinaria y volvió ligero la cabeza, para examinar la causa de aquella inusitada pesadez. La cuñada de Rosa estrechaba su brazo convulsamente, mirando de un modo terrible a alguna persona que debía hallarse detrás. Estéban sintió la direccion de las miradas de Susana y pudo advertir con asombro que iban a fijarse sobre doña Sotera, distraida en hablar con otra señora que habia a su lado. No bien acababa de averiguar esto el joven, cuando doña Sotera, aprovechando una causa de su animado coloquio, dirigió al acaso una ojeada sobre la pareja que tenia delante. La mirada de sorpresa de Susana tropezó de súbito con la de la mujer

95 POR RODRIGUEZ SEOANE. —Esta letra no es mía, añadió el joven, separando un papel de entre los muchos que habia extendido sobre el velador. —Celestino me escribe: veamos qué explicacion tiene esta insulsa parodia de amores. Estéban desdobló la carta con rapidez y a media voz leyó su contenido, decia: «Creeria hacerte cómplice tuyo, sosteniendo por mas tiempo correspondencia con el hombre que reniega de sus principios y de sus creencias. —Estéban: aun es tiempo, vuelve en tí, reflexiona sobre tus inconcebibles genialidades y trata de recobrar los generosos sentimientos que has perdido. —Has dejado aqui una pobre muchacha, buena, cariñosa y apasionada: has olvidado a tu madre que te habia colmado de caricias y de halagos, para lanzarte en un mundo que no conocias, para desvanecer esa nube de fastidio que constantemente te envolvía. —Y bien, cómo has correspondido a mis esperanzas, a tus sentimientos de honor y a los deseos de tu anciana madre? —Lee, lee esas cartas; ellas retratan la transformacion de tu carácter voltario é inconsecuente, como el vuelo del insectillo que se mece en el espacio. —No solo has desoido los consejos de la autora de tu dias, negándote a ver siquiera a tu prima Carmen; no solo persistes aburiéndole como nunca; has hecho mas: has engañado con tu equívoca galantería a una joven pudorosa é inocente, a Consuelo, cuya bellí-

91 que tenía en frente que, como si en aquel momento una gran catástrofe las hubiese abrumado, ambas se inmudaron hasta desconcertarse de una manera evidente. Susana trocó el carmin de su rostro por la lividez de un cadáver y sus cárdenos labios temblaban como si se esforzaran en pronunciar palabras inconexas: en su semblante se dibujaba una expresión tan indefinible de amargura y de sobresalto que parecia mortificada por repentinos y despiadados tormentos. Por su parte Doña Sotera habia perdido la calma habitual que se reflejaba en su fisonomía, y pálida, asustada, temblorosa, queria cerrando los ojos, rechazar la verdad de lo que veia, forjarse la ilusion de que estaba siendo víctima de una congouosa pesadilla. Estéban, iluminado en aquel punto por una idea instantánea, sintió caer de sus ojos la venda que ocultaba la explicacion de aquella misteriosa escena: comprendió la realidad de lo que pasaba y anticipándose a los deseos de Susana, se alejó con ella, esperando oír de sus labios la confesion sincera de cuanto habia sospechado. Surgió en su cabeza el recuerdo del portero de la casa de Ramirez, refiriéndole que doña Sotera habia tenido una hija: eslabonó este recuerdo con la lectura del libro de memorias de Susana; tuvo presente el vago recuerdo que un día creyó vislumbrar entre doña Sotera y otra persona que habia visto, y ahora la semejanza de las dos fisonomías,